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一、前言 
一直到現在，我都覺得很不可思議，那個不論在實習前或實習中

一直被大家說很不好考的教師甄試，居然在最後被我考上了，輿論的

壓力似乎比實際面對的還大。教師甄試真的很辛苦，外界看來難度很

高的公職考試，雖然錄取率跟教甄一樣低，但是它只需要通過筆試一

關，而教師甄試則必需通過初試與複試兩關，實際上卻是三關，初試

為筆試，複試則是試教加上口試。雖然通過教師甄試並不容易，但我

相信師大學生參加教甄具有一定的優勢！只要主動積極、自動自發必

能成功完成這項艱難的挑戰。 

 

二、教師甄選準備方向 
雖然我在筆試準備上不是頂尖，但在歷經各式各樣的考試奔波

後，如同俗話所說：「沒有功勞，也有苦勞」，以下就教師甄試的考試

準備方向，分享我個人苦過的經驗，如有不當之處，煩請指正： 

  1.筆試： 

    (a)專業科目的重要 

筆試這個部分，以前老師缺額很多的時代，只考教育科目，

而且考得很簡單，大概都是考考樣子，我還聽過補習班老師說

報名的人比缺額還少。但近年來，大家都知道教師甄試很難

考，擁有教師證人數遽增加上少子化問題，相對地，教師甄試

就越來越難考，所以筆試教育科目漸漸的越考越細，而且現在

每個縣市幾乎都要考專業科目，比例幾乎都跟教育科目一樣

了。 

理化科由專業科目定勝負的情形更為嚴重，有時候題目出

來連想都沒機會，因為題目完全看不懂！有人就覺得奇怪，都



念了大學甚至研究所怎麼會看不懂？這個原因就出在，理化科

是物理加上化學。我是念化學系的，因此物理就變成要另外再

準備，我物理的部分是到五月中教學演示完才開始準備；或許

很難相信，但這是真的，因為我的高中化學代課一直到四月底

才結束，接著五月開始準備教學演示，到五月中以後才有時間

能在白天學校沒活動時偷偷唸書。由於太晚開始準備物理的部

分，我當時心想應該是來不及了，所以我就先做考古題，結果

寫的一塌糊塗，後來我回去看高中物理然後邊做考題，中間也

跟物理老師討論一下題目，遇到不會的題目就一直找以前念的

書，到了六月底時，專業科目理化只念了一次，所以並不熟練，

只有考試時把要記的題目再看一次，因此我的理化專業有點不

太穩定。 

    (b)教育科目的準備 

再來是教育科目部分，剛放暑假時想說要遠離研究所老闆

的魔掌了，結果有學妹問我要不要一起補習，我想說當然好

啊，因為我暑假完全沒規劃，這應該是念研究所念呆了吧，於

是我就去補習了。補習的時候我只恨為什麼以前都把教育學分

當營養學分修，遇到講很快的老師我只能一直抄。而上學期實

習時，行政上的工作量滿大的，加上還沒適應好學校環境，有

時候去補習班上一上課會睡著，那段時間真的是很苦，到下學

期好不容易補習班的課程都要結束了，我想說去作作看比較早

期的考古題會不會比較有信心，結果做出來只有 60 分左右，

讓我徹底相信還是要自己念才行。於是，我把陳嘉陽的三本磚

塊書拿出來念，加強不熟的地方，就這樣邊念邊作考古題到五

月底，雖然進度很緩慢，但學校實習的事物比較熟悉了，讓我

晚上還能有點時間唸書。到六月二十一號考第一間聯招時，我

只作完 96 跟 95 年的考古題，後來很多考古題都是利用精神渙

散或是坐火車時空檔的時間作。我只能說，不在學校的時間很

多，應該好好利用。 



    (c)提槍上陣的經驗 

         在筆試報名方面，我算了一下考教甄的整整一個多月，零

零總總花了六萬塊，這雖是一筆不小的錢，很多人也許捨不得

花這個錢，但因為我的書並沒有念的很熟，對考試沒有絕對的

把握，想說能報就盡量報。。我第一間考政大附中，那時候是

五月三號，考完後我學到了很多事情，像是報名時我還缺哪些

證件、考試要準備的工具、以及最重要的就是考試的感覺了，

知道自己與別人還有一段差距，督促自己加倍的努力唸書(也

只有學校沒事才能好好念>”<)。在報名時很多事情必須先規劃

好，像是交通工具、住宿、以及報考很多間學校其動線的安排

與規劃等，我想應該沒有人比我瘋狂，哪裡可以報我幾乎都去

報，除非是根本沒希望的，否則能報就盡量報。 

 

 

  2.試教： 

    (a)大學社團的參與 

         試教這個部分，就真的只能從上台來磨了。在念大學時沒

辦法磨練嗎？其實是有的，可以利用在修通識或是教育學分上

台報告，亦或是系上常會有些課需要自己上台，這時你就該好

好把握，時常讓自己有機會上台是很重要的；另外，參加社團

也是磨練自己的好方式。社團是個玩樂、溫馨的好地方，也是

可以學習的地方，從開會當主席就是跨出上台的第一步，甚至

全校性的活動演出，都是磨練的舞台。 

    (b)上台經驗的累積 

         我的試教其實並沒有很好，尤其是板書，以前在大學上台

試教的時候，還有同學建議我還是不要去教書，因為我的字真

的很醜。剛實習上台教書的時候，我的字都會大小不一樣，而

且會越寫越歪，我心裡就想：「真是辛苦學生了！」，後來我被

派去附近學校幫忙上課，雖然在上課的進度掌握有點進步，不



過在板書上的進步有限。下學期我被派去教高中部，採用請產

假的老師告訴我的方法—上課全板書。在這期間，我的板書雖

然還是不好看，但是至少已經不會大大小小和歪來歪去了。我

的另一個缺點是講話語調過平，而且不是那種不用麥克風就可

以講很大聲的人。我參加台北市初試過後，有請一些老師給我

建議，大致上我是屬於可以沉穩的講完內容的老師，只是沒有

個人特色，複試時的試教我也練習了幾次，漸漸的就比較不緊

張了，至少能穩穩的說完。在實習過程中的改變，讓我變成至

少能夠站上台的老師，雖然中間的代課和備課花了很多的時

間，但是過程是一個磨練！一個老師要能夠適應不同的環境，

遇到不同學生就必須有不同的上課方式。最後，請不同領域的

人提供你試教上的建議與參考是必要的。 

 

  3.口試： 

    (a)帶班策略的實行 

口試的部分其實真的滿主觀的，但是只要答得適當，基本

分數都可以拿的到。很多的口試問題都是在你的實習過程中所

學到的，像是我最常被問的問題就是：「請問你剛接手一個新

班級，你要如何帶領這個班級？」這種問題真的是屢見不鮮，

四次口試裡面就問了三次，命中率超高。另外，以我的實習經

驗來說，我在上學期跟了國八的老師，他教我一些基本的班級

事務，然後就找機會讓我自己一個人處理班務，這個經驗是非

常難得的，很少有老師敢把教學以及導師工作都交給一個實習

老師，因此，在一次的口試中就有一位評審對這種策略感到非

常欣賞，也讓我的口試分數提升了不少。在這過程中我也藉此

機會累積經驗，像是班上同學的糾紛、問題學生的處理等，這

些經驗對往後口試中出現的常見題目都很有幫助。 

實習上學期末時，教務主任派我去一個國七的班做管理，

由於這個班的導師管不太住，因此，我去那邊都是扮黑臉(感



謝全校最糟糕的體育班讓我可以開始兇起來)，在這之中我也

把在國八班上所學的經驗實際應用在班上。之後，下學期我被

老師叫去國七的班級學習，因為她覺得我在國八學到的東西很

不夠，她認為一個實習老師要帶過國七才能真正學到班級常規

的建立。因此，我的下學期換班了，但在這之中我真的學到了

很多班級經營的部分，漸漸可以拿捏一些分寸，國七的老師也

讓我自己獨立帶班一個禮拜，讓我的感受很深。 

也許有人會覺得我滿慘的，一直在換班，要一直不停的適

應。的確，一般的實習老師都只是去看看班上而已，並不會自

己獨立帶班，不過這個經驗告訴我一件事，很多事情過程都是

很艱辛折磨人，但是當我回過頭重新檢視時，卻會發現那段日

子的美好；而教甄也最喜歡問這些問題，尤其是如何在日常生

活以及課堂上管理學生，因此，實習的時候可以把握機會好好

的學習，若是沒有這些經驗，以後要再學會需要一段很長的適

應期，相對的會比較辛苦。 

    (b)學校行政的參與 

其它在教甄被問到的問題是有關行政的，行政必須要從實

習經驗中學習，或者也可以從大學社團學習。就我的經驗來

說，在社團中我大概已經把行政學的差不多了，到學校以後只

是要轉換社團所學的東西到學校的人、事、物，但基本上東西

都不會差太多，在學校開會時，我會有比較多的 idea，像是校

慶會議時，學務主任開玩笑的說：「你是不是民進黨搞宣傳的

啊？」但也因為我常常會表達自己的意見，常常被分配到比較

繁忙的行政工作，導致行政負擔太重，所以大家如果去實習的

話，適當表達意見就好。但是，相對的，行政做得好，大家對

你的印象就很深，只能說真的是在做口碑的。這些行政經驗在

資料夾裡就很容易讓評審注意到，成為誘答的好題目，而前述

的社團經驗也常常成為口試評審委員問的題目。由於這些經驗

的累積，我的口試成績除了第一次口試外，都維持在 83 以上，



算是中間分數。 

我實習的學校對實習老師很用心，實習快結束時，教學組

長還幫我們實習老師辦了一次模擬試教及口試，雖然有些實習

老師沒有來，但對我後來的教甄幫助不少。在教學上，每個人

必須找出自己教學的特色，像我在台北縣是最低分通過初試，

後來居然是靠我不擅長的複試翻盤，我想我應該是那種在準備

時間極少的情況下比較會編出課程的人，這應該是我在社團中

學習到的成果。 

 

三、報考的安排&心情的調適 
最後，我要跟師大的學弟妹分享一下六月底到七月底煎熬的過

程，那時每天沒事就是在看哪裡有考試機會，不然就是在做題目，最

恐怖的事就是不停的報名，我報名的總路程大概可以環遊台灣好幾

圈，只要有地方招我就去報，即使是聯招，我也都先去報，最後再決

定要考哪一間。這段期間，其實我的心情滿低落的，面對著不同間學

校的初試，同時又面對著其他學校的複試。慘的是連續兩三次初試都

沒過時，對自己的信心打擊就很大；有過一間時就會很開心，每天在

家就守在電腦前看。那邊成績出來？那邊的答案有問題？此時心情就

很容易歇斯底里，因此一起考試的朋友對你的支持就很重要，在你失

落時能夠安慰你，當你考過初試時能一起分享你的喜悅。教師甄試真

的是體力與耐力的大挑戰。祝大家都能考上理想的教職。 


